

**Tema:** Inauguración del Ejercicio Regional Teórico de Respuesta ante Emergencias Químicas

**Fecha:** 17 de febrero de 2020

**Lugar:** Ministerio de Defensa Nacional – Salón Libertadores

---

**Grad. Oswaldo Jarrín, ministro de Defensa Nacional:**

Es un singular honor recibir a tan distinguidas delegaciones de los países a este ejercicio de la OPAQ, a su secretario general y a los expertos que nos honran en la realización de uno de los más importantes ejercicios que vienen a confirmar lo que el Ecuador viene propugnando desde hace algún tiempo: el nuevo enfoque de la seguridad nacional.

Y digo que es un nuevo enfoque porque en la época actual la OPAQ, es una demostración de cómo la gobernanza de la seguridad internacional debe realizarse en el mundo entero.

Y esta gobernanza se caracteriza porque hay una convergencia entre la tecnología y la interdependencia, que son los dos factores que más caracterizan a la mundialización en la época actual.

Tecnología porque para el desarrollo se necesitan por ejemplo: fertilizantes, y esos mismos productos que son útiles para el desarrollo de los países, para la agricultura, son también un agente que puede ser por la tecnología de doble uso, empleados como una amenaza a la seguridad. Tanto como un arma, como agentes químicos, como también para otros usos que afecten a la seguridad de la población de los Estados y de la región.

Y digo interdependencia también porque es otra de las características de la mundialización en la que por la tecnología, así mismo, de comunicaciones, de transporte, de redes que se forman y la facilidad de intercambio entre los países convergen para que sea la gobernanza una necesidad y una responsabilidad de los Estados en conjunto con las organizaciones internacionales. Así es como se desarrolla la gobernanza de la seguridad en el ambiente internacional.

Dentro de este escenario de la globalización, en el mundo tenemos actualmente 400 tipos de conflictos que se desarrollan. De ellos, 226 corresponden propiamente lo que significa: violencia. Pero tan solo 18 de guerras con objetivo limitado, dando la prioridad sobre todo a los aspectos

intraestatales para esta generación de conflictos e inclusive de guerras transnacionales, lo que significa que conflictos que se originan en los países, fácilmente son mundializados o son de aspectos regionales por su transferencia, por su expansión y por la influencia que tienen.

Estas son las características de la seguridad en la época actual y los Estados tienen que responder a esa amenaza que se vive y que caracteriza al mundo actual. Y normalmente viene después de una de las tragedias porque basadas en esas experiencias surgen: mecanismos, procedimientos para solucionar los problemas relacionados con esta seguridad.

Recordemos que para 1962, luego de la crisis de los misiles de Cuba, inmediatamente se termina que América Latina sea una zona fuera de uso de armas nucleares, y fue el Tratado de 1967, en comienzo del Tratado de Tlatelolco, el que nos permite la desnuclearización de América Latina como un ejemplo para el mundo.

En idéntica forma se sigue tomando la responsabilidad de los Estados en conjunto con las organizaciones internacionales y se celebra la Convención de Interdicción de Armas Químicas.

Posteriormente con esta misma preocupación se determina en el orden internacional la realización de otros convenios que son de trascendental importancia, como es el Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares, por sus siglas: TNP.

Esta es la forma de cómo progresivamente tanto las instituciones como las organizaciones internacionales convergen para procurar un ambiente de paz y estabilidad y de reflexión del uso de armas que sean letales masivamente o armas de destrucción masiva que afectan no solamente a los países sino a toda la región en el ambiente global internacional.

Finalmente para 1980 se establece en Naciones Unidas el UNIDIR, que significa por sus siglas, Naciones Unidas y el Instituto para la Investigación para el Desarrollo, que tiene como propósito fundamental: determinar la limitación de las capacidades militares de los países con determinadas armas prohibidas de su utilización.

Este es el escenario en el cual nos encontramos con el OPAQ, y el OPAQ simplemente, no es otra cosa que unirse y ser parte fundamental de esta gobernanza de la seguridad internacional.

Un ejercicio que permite determinar cuáles son las características, cómo se debe establecer las regulaciones para la producción, para el desarrollo, para la limitación, para el stock, para el transporte de este tipo de armas.

Se ha mencionado con mucho acierto la cantidad de toneladas que han sido ya destruidas con la participación de los países en el ambiente internacional, y el Ministerio de Defensa Nacional como presidente del Gabinete del sector Seguridad, ha asumido esta responsabilidad de cooperar con la Secretaría General de la OPAQ, porque estamos convencidos que las nuevas amenazas, que los nuevos factores que intervienen con la paz y la estabilidad de las regiones son una responsabilidad del gabinete, del Estado, de la región para lograr que no solamente sean la limitación de armas, sino que los nuevos factores y amenazas que se presentan.

Por esta misma razón, Naciones Unidas estableció el peligro que significa el terrorismo en la época actual y fue precisamente después del atentado del 9/11 de las Torres Gemelas. Había necesidad de regular, de determinar la prohibición de determinadas armas que son una extensión de los productos normalmente utilizados para el beneficio social y para la agricultura en forma específica.

Por esta razón, el terrorismo puede transformarse no solamente de carácter nuclear con una bomba sucia de fácil producción o de fácil adquisición, o sino también el bioterrorismo que tiene facilidades de utilizar las formas de expandir toxicidad a los diferentes núcleos a los cuales quiere llegar como objetivos determinados por los determinados sectores en idéntica forma.

Es por esta razón que todas estas amenazas, que todas estas consideraciones son de participación, son de responsabilidad y de acción colectiva en la cual la OPAQ tiene un preponderante papel y para nosotros un prestigio, un reconocimiento y un agradecimiento de su presencia para que se logren los objetivos determinados para la OPAQ, que son objetivos de la humanidad.

Muchas gracias.